

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23

Mahón lunes 8 de Junio de 1903.

N.º 6.573

## SECCION POLITICA

### Al primer tapón.....

¿Lo ven ustedes? Maura resulta tonto del todo; casi más tonto que Silveira. En el primer proyecto de ley que ha presentado, se ha caído con todo el equipo. Después de tanto alardear de innovador, de hombre de grandes iniciativas, sale con una ley de Administración local hecha con retazos, todos malos, de sus antecesores en el ministerio y empeorada aun más por lo que él ha puesto por su cuenta propia.

El fracaso ha sido tremendo; jamás se ha visto mayor unanimidad al juzgar la obra de un ministro declarándola anodina, descabellada e imposible. Y esto consiste en que aquí no acabamos de desengañarnos; tenemos la mala costumbre de adjudicar patentes de hombres de genio, de hombres de gran capacidad á todos los oradores parlamentarios, á todos los que se han aprendido como papagayo la garrula fraseología parlamentaria; y cuando uno cualquiera logra hacer que no nos suene del todo mal al oído el sonsonete de la oratoria, le reputamos desde luego por una inteligencia superior capacitada para todas las funciones de la gobernación. Luego viene la realidad y el desencanto. Eso ha sucedido con Maura. Durante su vida política ha pronunciado algunos discursos elocuentes en la forma; ha estado en estos últimos años haciendo una oposición aparatosa y la gente que escribe en los periódicos, pagándose más de las brillantes deslumbradoras de la retórica que de las ideas concretas, le han hecho una reputación que le ha llevado al sitio que hoy ocupa. No; á uno que aspira á gobernar, á un político no puede ni debe juzgarsele como á un artista. Esta es una equivocación crónica y lamentable de nuestra prensa. Una cosa es ser orador y otra gobernar; una cosa es hablar bien desde la oposición combatiendo al gobierno y otra hacer una ley de Administración local desde el ministerio. Ahí está la prueba; Maura acaba de darla produciendo después de tantos años de vida política y de grandilocuentes oraciones parlamentarias un engendro administrativo, que nada resuelve prácticamente, é indigno de la capacidad, el tacto y la perspicacia de un gobernante que lo primero que debe conocer son las necesidades del país para atenderlas y los males para curarlos. Y para conocer estas cosas hacen falta hombres de verdadero talento, de clara inteligencia, que comprendan y vean el lado real, positivo y práctico de los problemas políticos y sociales que han de resolver; no hombres de ima-

ginación exaltada, retóricos, soñadores y superficiales. Estos suelen tener un talento y una cultura suficientes para poseer conocimientos generales de todo, para mariposear al vuelo y sin detenerse mucho en todos los problemas, pero sin llegar nada á fondo, á dominar ninguno por completo.

Además hay otro punto de vista desde donde se puede juzgar cómo aquí se hacen las grandes reputaciones políticas. Todos los hombres políticos, ó la mayoría de ellos, llegan al gobierno por la fama adquirida en sus campañas de oposición. Ateniéndonos sólo al período de la restauración, los gobiernos han sido rematadamente malos; continuamente con sus desaciertos y torpezas han dado motivo á generales censuras; sus errores tan manifiestos, que, realmente, poco se necesitaba para combatirlos con éxito y fortuna; no se necesitaba ser un genio para arrollar y hacer un no á cualquiera de los muchos zoquetes que Cánovas y Sagasta han llevado durante estos últimos treinta años al banco azul; no era necesario ser un político eminente ni un estadista de primera para combatir con apariencias de superioridad la política mezquina, de personas, á lo más de bandería, que se ha venido haciendo. De este modo, censurando cosas malas, lo cual es muy fácil, y combatiendo á personas que tenían muchos lados flacos por donde poderlas atacar, se han formado las reputaciones políticas, entre ellas la del señor Maura. Pero como en estas luchas, casi siempre personales, no se sale nunca de lo teórico, luego, cuando llega el momento de poner la mano en lo que es práctico, vienen el fracaso y la decepción.

Esto le ha pasado á Maura: ha brillado algo en la oposición teórica; pero como solo es un retórico, ha fracasado en cuanto en el gobierno ha tenido que resolver un caso práctico.

JOSÉ CINTORA.

### Artículo comentado

El «Heraldo» publica un artículo titulado «Un peligro», que ha causado sensación. Lo transmito íntegro. Dice así:

«El lunes se discutió en el Congreso el acta de Manresa. Los republicanos, por órgano de su representante en la comisión de actas el Sr. Junoy, impugnaron la capacidad del diputado electo por aquel distrito el regionalista Sr. Soler y March. El fundamento alegado era el ser dicha persona cabo de somatenes y ejercer, por lo tanto, jurisdicción.

El Sr. Junoy en su discurso, primero, y en sus rectificaciones, después,

salvando todos los respetos debidos al Cuerpo de milicias voluntarias que se llama somatén reconociendo los grandes servicios prestados por el mismo en Cataluña, llamaba la atención del Gobierno y del Parlamento acerca de la posibilidad de una amenaza y de un peligro cierto para la patria en ese instituto.

El Sr. Junoy en nombre de la minoría republicana pedía la reforma y reorganización del Cuerpo de somatenes de Cataluña, con la patriótica finalidad de alejarle de las luchas políticas y de clase, que podrían hacer odiosa esa institución popular.

Mientras el diputado por Barcelona hablaba en el Congreso, invitando al Gobierno á preocuparse de lo que puede llegar á constituir un riesgo tremendo para la paz y la integridad de la patria, en Manresa celebraban los carlistas un banquete en honor de su gran tribuno el Sr. Vázquez Meila.

Un telegrama nos da cuenta de ese acto en los siguientes términos, que transmitimos á los ministros de la Gobernación y de la Guerra:

«En el banquete carlista en obsequio del Sr. Meila, alrededor del retrato del pretendiente se colocaron fusiles y otras armas y trofeos guerreros propiedad del somatén y prestados por éste para mayor esplendor de la fiesta facciosa.»

Ya lo vé el Gobierno, ya lo vé la mayoría ministerial. No había exagerados apasionamientos al decir en hipótesis que el Cuerpo de somatenes podía convertirse un día, con daño de la libertad y de España, en ejército de la facción, en ejército de D. Carlos. A la misma hora la realidad se encargaba de confirmar estas advertencias patrióticas. Y allí en Manresa, en torno del Señor—como dice «El Correo Español»,—se agrupaban las armas carlo-separatistas, resonaba el himno «Els Segadors», se ponía el comentario y la rúbrica al voto increíble de la mayoría de un Parlamento constitucional.

Obrando con ligereza inconcebible, desoyendo la voz del patriotismo, tal vez porque aparecía en boca de un republicano, el Congreso rechazó anteayer el voto particular del Sr. Junoy, que declaraba á los jefes de somatenes incapacitados para el cargo de diputado.

Con la tela de esas torpezas y errores se teje después la trama de las guerras civiles, que tantas veces asolaron nuestro suelo. Ya el visca Catalunya va unido estrechamente al visca el Señor que ha resonado en Manresa y en Vimbodi, frente á Monserrat y á Poblet.

Para nadie es un secreto que el catalanismo fué siempre un movimiento retrógrado, un carlismo disfrazado de amor regional. En catalán estaban escritas las invitaciones, los carteles, de la fiesta de Manresa. En catalán bendicen los obispos á las Ligas y or-

ganizaciones tradicionalistas. En catalán se cuentan las futuras huestes de D. Carlos. Y el himno «El Segadors», canto liberticida y antipatriótico, es apoyado por las armas de los somatenes, defensores, según la inocente mayoría silvelista y maurista, del orden, de la propiedad y de la familia. Con bastante menos que eso se formó en 1899 aquella nube separatista que, afortunadamente, han disipado políticos demócratas. Las inclinaciones vaticanistas de los actuales gobernantes, sus debilidades para los neos, afines y cómplices, capaces son de resucitar el cadáver, de desenterrar el peligro.

¡Ojalá que el país no tenga que pagar algún día esta imprevisión con lágrimas de sangre!»

### La canción del progreso

Nada más grande que la canción del progreso, la que entonan las máquinas que rugen en la fábrica, la que cantan los martillos al golpear los yunques en la fragua rojiza, la que vibran los picos de acero al herir las entrañas de la tierra. Qué hermosa canción! Proclama con sus versos robustos el triunfo del trabajo, encarna el espíritu regenerador de los nuevos ideales e idealiza la sagrada misión del hombre la tierra.

Es la rima brillante que sirve de buril al bloqueo de la Humanidad...

Sabéis que dicen los hornos candentes, de encendidas fauces, cuando arrojan torbellinos de fuego por las bocazas negras?

Dicen: Iluminamos con resplandores de incendio el fondo de la fábrica donde luchan los hijos del arroyo; reflejamos en las paredes figuras sinistras sombras que bailan una danza macabra, rediviviendo el recuerdo de una página del Dante, el poeta divino, y besamos la frente del obrero, el luchador, obscuro, que ciñe á sus sienes palpitantes la magnífica corona del trabajo.

Sabéis que dicen las altas chimeneas, interrogando al cielo con sus penachos de humo?

Dicen: Somos el pregón de una energía que trabaja, de un esfuerzo que produce, de una inteligencia que ilumina al mundo con fulgores de aurora: valemos el jadeo doloroso de los hombres dignos y elevamos al cielo el incienso de la tierra, el incienso que nace de los altares de la Naturaleza.

Sabéis que dicen los ricos picachones, que vibran en el fondo de la misma?

Dicen: Somos la fuerza que vive en el corazón de la tierra, buscando sus tesoros, arrancando con pujanza de titanes el plomo que pregona la barbarie de los hombres, y el oro con

que se labra la radiante corona de los genios.

Vivimos con las sombras, sobre el abismo de lo insondable, como los gnomo que nos cantan las leyendas, amontonando la riqueza que ha de ensanchar el mundo.

¿Sabéis que dicen las máquinas que gimen en la imprenta bajo el peso de la rica labor intelectual?

Dicen: Somos la antorcha del Arte y de la Ciencia, la tribuna popular de las ideas, el portavoz de la palabra que enardece. Valemos la vida, porque somos la vida con sus girones sangrientos, sus episodios de novela, sus pasiones violentas, sus odios africanos, sus amores santos. Energía y fuerza, abismos y montaña, cielo y tierra... todo somos, todo!

¡La canción del progreso!

Lo que cantan los poetas nuevos, la que palpita con los anhelos de los pueblos, la que encierra en un ritmo forjado en los yunques del trabajo las santas ambiciones las razas nobles.

JOSÉ MONTERO.

## Freno y espuela

A los muchos que me escriben preguntándome qué hay, les contesto únicamente:

Hay esperanzas. Y fundadas.

Si algún día se perdiesen (que no lo espero) yo lo diría claramente.

Estoy resuelto a todo, menos a comprometer esta personalidad que a tanta costa he conquistado; y como sé que la perdería si contribuyese en cualquier forma a engañar a mis correligionarios, calcúlese si, llegada la ocasión, me andaré con paños calientes.

Como estoy asimismo resuelto a combatir a los que no habiendo hecho durante 30 años nada para que viniese la República crean ahora que se les debe traer en cinco minutos.

Ni correr ni pararse: esta es mi opinión. A los que pretenden lo primero, freno; a los que intenten lo segundo, espuela.

Y para el que sepa leer ya he dicho bastante.

JOSÉ NAKENS.

## En honor de los estudiantes portugueses

VELADA EN LA TERTULIA PROGRESISTA CELEBRADA LA NOCHE DEL 4

A las siete y veinte minutos aparecieron los dos estudiantes de Oporto, acogidos con grandes aplausos.

Momentos después, entraron los diputados republicanos Sres. Nogués, Blasco Ibáñez, Morayta y Anglés, recibidos con aclamaciones.

El señor Salmerón es aclamadísimo.

El presidente Sr. Delgado saluda a los portugueses en nombre de los estudiantes republicanos.

El Sr. Moriones hace votos por la desaparición de las fronteras, ya que en el pensamiento están unidos los republicanos españoles y portugueses.

El Sr. Nogués (de la Juventud Federal) ofrece devolver la visita a los estudiantes portugueses.

El Sr. (García Moreno de la Unión Escolar) lamenta que las circunstancias hayan impedido a los estudiantes madrileños ir a los delegados portugueses, pero que habrían conseguido nuestro paso, y consigui-

El Sr. Dorado espera en el porvenir de las dos razas, sujetas hoy al mismo yugo, pero que se emanciparán igualmente y recordarán que fundaron sus tierras los mismos ríos y el mismo sol, como las alienta el mismo espíritu.

El señor Escuder cree que el pueblo español y el pueblo portugués han de constituir un Estado cuando se haya suprimido la causa única de sus discordias que está en las dos dinastías que los dominan.

El Sr. Anglés, muy aplaudido, habla de la republicana Cataluña que ha demostrado plenamente que no es separatista en las últimas elecciones.

Recuerda que se nombró una comisión de médicos catalanes para estudiar en Oporto la peste bubónica... ó borbónica. «Prefiero—dice—la primera a la segunda.»

Saluda a los estudiantes, porque alumbran el camino que debe seguir los obreros.

El señor Nogués, diputado, confía en que la República Española se federará con la República Lusitana.

El Sr. Blasco Ibáñez glosa el mismo concepto repetido toda la noche, refiriéndose principalmente al movimiento intelectual portugués, que tanto vale y significa, y del cual estamos tan separados como si no existiera.

Describe las luchas de Portugal como de España para redimirse de la opresión clerical y del caciquismo monárquico, y constituirse en confederación republicana.

El Sr. Ureña ensalza la unión de las naciones en la ciencia, y explica la separación en la historia de Portugal y de España.

El Sr. Morayta proclama la amistad, la fraternidad entre Portugal y España.

Dirigese cariñosamente a los portugueses para explicarles la satisfacción con que los ha abrazado, como profesor y como republicano.

El estudiante portugués, Sr. Bravo, párrafos brillantísimos abogó por la unión de los republicanos de ambos pueblos asegurando que en los escolares de Portugal predomina el sentimiento de confraternidad hacia los republicanos españoles.

Como homenaje, los dos estudiantes portugueses entregaron las capas que son «su hábito académico», una al Sr. Salmerón y otra al Sr. Anglés.

El Sr. Salmerón ostenta la capa en la tribuna al pronunciar el discurso, que ha sido muy importante.

Empezó haciendo resaltar el espectáculo, que ha de trascender a Portugal y el cual se fundían las almas.

Comparó esta visita, toda cordial y espontaneidad, con las frías ceremonias que marcaron la visita del rey de Portugal.

Declara que se considera más orgulloso que cualquiera de los dos reyes en esta ocasión, investido con el honroso cargo de diputado por los catalanes en plena lucha para llegar a la instauración de la República.

Hace resaltar el significado de esta fiesta de confraternidad que tiende a una mútua reconquista, sin violencias ni coacciones; a la fusión de las almas españolas y portuguesas.

Con esta empresa—prosigue—hay que pintar la de cortar las amarras que nos tienen uncidos a la reacción; y con la fuerza serena de la justicia, «venceremos cuantos obstáculos se opongan a nuestro paso, y consigui-

ramos la república dentro de breve tiempo».

Encomia a la juventud escolar, siempre adalid indomable de la causa republicana y encarga a los lusitanos que digan a sus compañeros que al Congreso español ha venido por primera vez un obrero, traído del brazo por los republicanos, quienes así han sabido honrarse a sí mismos.

Concluye el Sr. Salmerón preconizando la república como creadora de libertad en Portugal y en España y fautora de la unión entre las dos naciones hermanas.

Después de la ovación al Sr. Salmerón, el Sr. Anglés devuelve la capa a uno de los estudiantes portugueses con frases de gratitud, muy aplaudidas.

## Velo que se rasga

El debate sobre la contestación al Mensaje de la Corona, iniciado ayer fría y animación con el discurso del Sr. Montero Ríos, por su situación política y su autoridad indiscutible, lleva en el Senado la voz de la minoría liberal.

No está muerto el partido liberal; y por lo que se advierte, no sólo tiene vida y alientos para las mayores empresas, sino que se siente capaz de salvar los grandes principios que constituyen su credo político, puestos en entredicho por el partido gobernante.

El velo tenebroso que la situación actual ha echado sobre las libertades revolucionarias, sobre los derechos constitucionales, se rasgará gracias al partido liberal que no quiere vivir vuelto de espaldas a la opinión y a los anhelos del país en masa, sino marchar de frente, con paso firme y seguro, hacia los grandes ideales de libertad y justicia en que se informan hoy las sociedades modernas.

Nadie en mejores condiciones que el señor Montero Ríos para decir todas estas cosas tan halagüeñas en el Senado porque nadie puede olvidar que el ilustre jurisconsulto ha sido quien llevó a las leyes el espíritu de la revolución, y quien por sus tradiciones, sus trabajos, su tenacidad, tenía que llevar la voz cantante en este pleito eterno de la libertad contra la reacción, del progreso contra el feudalismo disfrazado.

Pero si es un consuelo el saber que en el camino de la libertad constitucional no es posible volver atrás, produce cierto desencanto el considerar que sea preciso, después de tantos años y de tantas luchas, después de tantas enseñanzas y tantos esfuerzos, tener que pulsar la cuerda sensible de las conquistas revolucionarias para herir el sentimiento popular y sacudir la especie de sopor que invade por todas partes a este país sin ventura, que soporta Gobiernos impopulares, procedimientos de política incompatibles con su dignidad, actos de soberbia e hipocresía en el poder que pugnan con los respetos que a la opinión una nación como la nuestra tan acreedora por parte de sus gobernantes a otro género de atenciones y miramientos.

Después del Sr. Montero Ríos, toda intervención en el debate de contestación al Mensaje de la Corona huelga. Se ha dicho ya cuanto era menester y hacia falta; todo lo demás sobra. La situación del Gobierno las explicaciones que puedan darse para justificar el desequilibrio gubernamental no interesan sino a los ministeriales.

Al país lo que le interesa saber es que el partido liberal vive: y como eso está ya demostrado, la discusión forzosamente decaerá. Ahora lo que hace

falta es que los hechos confirmen las palabras, y se ofrezcan pronto al país soluciones salvadoras que cierren definitivamente el paso a todas las intemperancias del poder.

(Diario de la Marina)

## Carta de Madrid

Junio 1903.

Puedo asegurar, que hasta la mayoría de la Comisión del Senado, encargada de dar dictamen sobre las reformas municipales y provinciales del Señor Maura, las considera imposibles de ser aprobadas por las Cortes; y eso que la tal Comisión se compone de íntimos del ministro de la Gobernación, y por contera tan ajesuitados como él.

La silba, pues, no ha podido ser más monumental, por lo unánime y por lo ruidosa.

Ya sabe, pues, el Sr. Maura, que su obra no pasará; está por lo tanto en el caso de cumplir la promesa que hizo de irse a su casa, más ya se verá, según yo indiqué en su día, que no se dá por enterado, por tener como tiene delante de sí docena y media de meses; cuyo tiempo es por lo menos el necesario para ser derrotado en sesión pública definitivamente.

Suerte parecida espera al proyecto de ley del Sr. Allendezalazar sobre enseñanza pública y privada, que con haber sido presentado al alto Cuerpo Colegiador, donde menos dificultades puede encontrar, no pasará de él; y si por casualidad fuera al Congreso, no saldría en éste de la Comisión que pudiera nombrarse.

Son así ambos proyectos, como los viajes de recreo con que sueñan los típicos cuando ya la muerte se ha apoderado de su organismo.

Y sin embargo, si el actual Gabinete está muerto, los conservadores perderán algún tiempo en el poder, pues dentro del actual régimen se hace cada día más difícil su sustitución.

Aquello de la línea tenue que podía ser la unión de los antiguos liberales del Sr. Canalejas y del general López Domínguez, desapareció como por ensalmo.

A los cuatro días de sostener el señor Montero Ríos la necesidad de una política tan democrática que sólo se diferenciara de la república más radical por la existencia del Rey, lo rectificó él mismo, sosteniendo la conveniencia de no aparecer inclinándose hacia la izquierda ni hacia la derecha.

Quedaron pues, una vez más fuera de toda combinación el general López Domínguez, el Sr. Canalejas y aún el mismo señor Romero Robledo, que continúa sosteniendo lo de la línea tenue.

Pues sin embargo de que los conservadores no tienen hoy por hoy sustitución posible, tan caídos están, que continúan y continuarán llevando la discusión de actas con lentitud de carreta, temerosos de que comiencen los debates políticos, puesto que aún siendo mucha la habilidad parlamentaria del Sr. Silvela y habilísima la elocuencia del Sr. Maura, convencidos están ambos de que las Cortes habrán de morir políticamente sin gloria y hasta con vilipendio.

Y concluyo rogando a mis lectores, que tomen buena nota de los artículos publicados estos últimos días por nuestros colegas «El Imparcial», «El Heraldo» y el «Diario Universal», sobre el proyecto de enseñanza del Sr. Allendezalazar, puesto que importa dejar bien sentado, cuando de prisa marchan las ideas.

Cuando yo y unos pocos, decíamos hace quince años mucho menos de lo que ahora escriben nuestros colegas,



# TECHOS ARTESONADOS

de todas clases y estilos, hechos á la presión

Pueden montarse y desmontarse con gran facilidad

Gran variedad en Cornisas,  
Florones y Adornos para decoraciones interiores

ECONOMIA, PERFECCION, SOLIDEZ

Sistema privilegiado premiado con Medalla de Plata

EN PARIS 1889 Y EN CHICAGO 1893

Fabricante: D. Juan Coll y Molas, de Barcelona

Depósito en Mahón: Carpintería de D. Ponce Pons Goñalons

PLAZA DE SAN FRANCISCO, 9

Al estilo de Barcelona

Confetti y Serpentinias

Para el día de Corpus Christi

GRAN BARATURA

CONFITERIA "LA PALMA"

13, HANNOVER, 13

# CONFETTI

para el día de Corpus, al estilo de Barcelona, se vende en

# LA TROPICAL

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

# LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrice á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

# ROGER

(Sastre)

Corte parisién.-Confección esmerada.-Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

# RAFAEL SEGUI (Sastre)

Doctor Orfila, 17

(ANTES MORERAS)

Trajes hechos á medida desde 12 ptas.

# Al Público

En el vecino pueblo de San Luis, se alquila amueblada la casa núm. 62 de la calle del propio nombre.

Don Rafael Vives Bonet,

Abogado, Ayudante de Marina accidental y Juez Instructor del expediente de hallazgo en las playas del puerto próximo á la isla de San Agustín, de una pequeña embarcación de forma plancha y deteriorada, en la noche del día 29 de Abril último, cuya embarcación mide 16 pies de largo, 5 de ancho y 3 de altura

Habiendo acordado en providencia de 11 de Mayo publicar edictos que se fijaran en el paraje conveniente, insertándose en el Boletín Oficial de la Provincia, en el Diario de la Marina y en el periódico de esta localidad, así se verifica, señalando el término de un mes para que los que se consideren dueños de dicha embarcación se presenten en este Juzgado de Instrucción á deducir su derecho.

Ciudadela 17 de Mayo de 1903.—Rafael Vives.

# Criada

Se necesita una en el casino «El Consey».

Para informes en el mismo.

# Leche de burra

Se encontrará todos los días en la calle de Cardona y Orfila núm. 12.

# Para alquilar

Lo está en San Luis una casa situada en la calle del Conde de L' Unión. Para informes en el mismo pueblo calle de San Estebán n.º 12.